
毕业生代表卢亮辰在 2020 届毕业生欢送典礼上的发言

尊敬的各位领导、老师，亲爱的同学们：

大家下午好！我叫卢亮辰，是 2017 级非法学法硕中的一员，特别荣幸今天

能作为硕士生代表发言。

正好提到我的专业，法律硕士（非法学），那不如就从“非法”两字开始聊

起。不知道在座的和屏幕前的同专业同学会不会和我一样，经常被人问到，你咋

学的法律还是非法的？我倒认为，“非法”在某种意义上恰恰体现了法的真谛，

并普遍适用于所有法学专业。第一，法律是经世致用之学，往往有特定应用背景，

能帮我们开启其他领域的大门，即便不凭法律谋生，学法也能助人，明是非、增

理性、强逻辑，意义远超法律知识增长本身。第二，“非法”提醒我们永远不要

自满，这门学问越钻越深，苦学多年或许依旧徘徊在“法的门前”。第三，“法律

的生命在于经验而非逻辑”，试问，法条、法理、法逻辑是我们追求的真正奥义

吗？恐怕人心和人性才是。法即人性，黑格尔认为人比动物高级，在于我们会主

动限制自由，这种道德选择恰恰是更高级的自由。法即人心，法律应当超越民众

的偏见，但不能逾越社会常识，“非法”更警醒我们，不要因为掌握了所谓的“话

语权”就变得冰冷傲慢，甚至不顾大众朴素的道德情感。

以上浅薄的认识就算是我对几年法律学习时光的注脚吧，其实，此刻更想说

的还是感谢。

“博雅未名，塔影湖光。学术圣地，兼蓄开放。”首先要感谢母校一流的学

习、生活环境，最感激．．的莫过于北大的人文关怀。特别在疫情期间，基于对比分

析、归纳推理等研究方法，可以得出结论，我们是最有温度的北京高校。我们最

早允许毕业生返校，但也是最晚办理离校手续的高校之一；我们没有把宿舍一清

了之，特殊时期更在意理解和尊重；学校迎接我们的热情发自肺腑，从接站、安

检，到住宿餐饮、毕业服务，处处有惊喜，比我们自己想得还周到。在返校禁令

发布之前，部分高校就在劝阻学生回京，但北大的怀抱张开到最后一刻。我是

16 号晚上最晚一批返校的，我看到，深夜的燕园没有人因为工作量减少而感到

轻松，反而充满了遗憾和无奈……

更要感谢学院的诸位老师。老师们几年来悉心教诲、耐心启迪，在春风化雨



中带我们探索了法学之美。学生无以为报，希望花费心思最多的论文致谢，能让

您淡忘我曾经翘过的课。感谢老师们手下留情，让我们“侥幸”毕业。当然，答

辩时的宽容有赖于前期的严谨负责，线上指导并没有降低学术标准，我听闻有老

师在耐心修改论文之余，还和学生亲切友好地探讨了延毕的可行性。因此，我们

能顺利毕业实在离不开导师的辛苦付出，也证明了人在绝望之际的创造力有多可

怕。还要衷心感谢学工、教务、就业、安保等行政老师，几年来，我们千奇百怪

的问题给您们．．添了不少麻烦。疫情期间，学院本着一人一策的原则，帮我们解决

了能预见的、不能预见的各种困难。有时听到电话那头疲惫、沙哑的声音，着实

有些心疼。所以请允许我代表全体硕士生同学向老师们深鞠一躬！

还要感谢诸位同学。你们诠释了什么叫聪慧且努力，让我见识到青春原来可

以如此多元和精彩。但遗憾的是，我们都没能好好道一次别。可这不就是生活的

常态吗？人皆过客，聚散有时，咱们聚的时候要卯足了劲开心，等到散了呢，潇

洒一些，各自往下一站奔，再找新的开心。没准明天的朋友圈里都是进入新环境

的兴奋欢喜。

不过，多数人二十年的学生时代在今天就要撒花完结了，此刻真情难得，“祝

成功”“苟富贵”之类的话未免不合时宜。如果要将最后的祝福总结成两句，我

想说：如果我们将要面对的是平淡凡俗的一生，那祝我们能甘于平凡，却不灭英

雄梦想，坚守的平凡照样伟大；如果未来是乘风破浪的一生，那祝我们依旧懂得

用弱者的视角来感受世界，还能剩一点点理想主义，敢为更多人的权利而非一己

私利去斗争！如果只有四个字给我，那祝我们，此生无悔！

谢谢大家！


